

POR EL RECONOCIMIENTO DEL GOBNO. SALVADOREÑO DEL DOCTOR MOLINA

Contra el alza del precio del azúcar

LA JUNTA DE LA CAÑA DEFENSORA DE LOS ESPECULADORES

La Junta de la Caña continúa su ofensiva para elevar el precio del azúcar. La Junta engañó al gobierno inflando los datos referentes al volumen de la última zafra y afirmando, en consecuencia, que el país no necesitaba importar azúcar para cubrir el consumo, pues iba a haber por el contrario un excedente de quince mil quintales en la producción anual.

La Junta es responsable, a su vez, de la reducción habida en la producción de este artículo, pues nada ha hecho para oponerse a maniobras como la confesada por el propio Cecil Lindo de reducir deliberadamente sus cultivos de caña en Juan Viñas.

Pero no es esto solo. La tal junta está creando todas las dificultades posibles, a fin de justificar el alza del azúcar. Citemos un ejemplo. La Junta de Defensa Económica señaló a Heredia una cuota de 120 quintales. La Junta de la Caña se ha negado a entregar tal cuota, al extremo de que la última semana solamente se dio para el consumo de esa provincia cincuenta quintales. Esto sin tomar en cuenta que la Junta de Defensa Económica fijó por aparte una cuota de un diez por ciento para el consumo. Pasa a la Pág. CUATRO.

SN. ISIDRO DEL GENERAL TENDRA CAÑERÍA

San Isidro de El General va a tener agua. Enterado el señor Presidente de la República y el señor Secretario de Hacienda, por nuestro compañero Manuel Mora de que con un aporte de \$ 16.000 San Isidro podrá hacerse de una buena cañería ambos funcionarios acordaron que el gobierno dé su aporte.

Nuestros compañeros de San Isidro han encabezado el movimiento pro cañería. Consiguieron recaudar \$ 17.000 mediante contribuciones voluntarias de los vecinos. Con la suma que dará el gobierno completarán \$ 33.000. La cañería costará cerca de \$ 150.000. La va a construir el servicio Intermunicipal de Salubridad.

Como se comprende, esta institución aportará más de cien mil colones.

Nosotros felicitamos a los vecinos de San Isidro y muy especialmente a la célula vanguardista del lugar.

ENTRE LAS AUTORIDADES Y LA NORTHERN VAN A MATAR DE MISERIA ESA REGION

TRABAJO

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR
San José, Sábado 16 de Diciembre de 1944.

INTRIGANDO CONTRA LA MAESTRA DE PAQUERA PRETENDEN ATemorizar A LOS CAMPESINOS

En Jeringa, Rio Grande y Curú, todos pueblitos pertenecientes a Paquera, existen enormes extensiones de tierras baldías que colindan con fincas de Guillermo Fernández Iglesias, Enrique Rodríguez Arguedas y Federico y Otto Schutt Delacroix respectivamente. Los campesinos de Paquera hicieron denuncias en esos terrenos baldíos y con su cédula de propiedad se pusieron a cultivar sus viviendas.

Este fué el motivo fundamental para que dichos funcionarios se sintieran molestos y empezaran a intrigar para arrebatarse las tierras a los campesinos. Sus baterías fueron enfocadas inmediatamente contra la maestra del pueblo, llamada Talía Rojas Elizondo, por haber sido ella una buena amiga de los campesinos que les ayudó en todo lo que pudo para que obtuvieran su parcela de terreno.

El hacendado Enrique Rodríguez Arguedas acusó a la maestra Talía Rojas de "labor disociadora y atentatoria en perjuicio de los funcionarios" y de otra serie de

Pasa a la Pág. CUATRO

TIERRA Y NO LA FUERZA DE LAS AUTORIDADES PARA LOS CAMPESINOS DEL GUANACASTE

Colocándose como siempre en contra de los intereses de los trabajadores, La Prensa Libre ha dado nutrido información sobre la ocupación hecha por campesinos pobres de Ortega, de tierras incultas del enorme latifundio El Viejo. Para que los lectores de TRABAJO se formen un concepto claro de este asunto, vamos a revelar el carácter de la crisis de tierras experimentado en la zona aludida y los antecedentes de los hechos recientemente ocurridos.

En primer lugar, debe saberse que los habitantes de dos pueblos enteros de Sta. Cruz de Guanacaste, Ortega y Bolsón, no poseen una parcela de tierra que cultivar. Que dichos pueblos están prácticamente rodeados de un enorme latifundio de 18 mil hectáreas, llamado El Viejo, que era propiedad hasta hace todavía un año de Mr. Wilson, y que fué adquirido a muy bajo precio por Candueho Gutiérrez. Candueho adquirió las tierras no para cultivarlas, sino para especular con ellas. El latifundio El Viejo se extiende hasta Filadelfia, cabece

Pasa a la Pág. CUATRO

URGE PROPAGANDA DE LAS LEYES DE PROTECCION AGRICOLA

ENTRE EL CAMESINADO SE DESCONOCE LA FUNCION DE LAS JUNTAS RURALES DE CREDITO
LA C. LUISA GONZALEZ SE DIRIGE A UN FUNCIONARIO DEL BANCO NACIONAL

San José, 15 de diciembre de 1944
Sr. don Edgar Ecquível R. Banco Nacional Pte.

Estimado Señor: He leído con todo interés el Boletín Rural N° 37, que me envió Ud. en el cual se publican las leyes de Protección y Fomento a la Agricultura. Distribuí también entre algunos dirigentes campesinos de mi partido, los otros ejemplos que luego se sirvió Ud. mandarme. Agradezco mucho su interés y su fina atención. Enterada ya de las facilidades que ofrece el Banco Nacional a los campesinos, por medio de las Juntas de Crédito Agrícola, he tratado de investigar si los campesinos conocen esas leyes y de las relaciones que tienen con las Juntas en los pueblos donde están establecidas. Relemente me ha sorprendido la ignorancia y la falta de interés de la mayoría de los campesinos. Concretamente les he preguntado por ejemplo, si hay Junta Agrícola en Villa Colón. ¿Que personas integran esa Junta? Si soben de algunos campesinos que hayan conseguido a

Como nuestro Partido Vanguardista Popular, lucha tenazmente por elevar las condiciones de vida y de trabajo de los campesinos, creamos necesario y oportuno ofrecer por su medio al Banco Nacional, las páginas de nuestro seminario de trabajo que circula ampliamente en el campo, para mantener una sección en la cual todas las semanas se explican a los campesinos, las leyes de Fomento a la Agricultura, Pasa a la Pág. DOS

FUERTES ATAQUES CONTRA "EL CENTRO" FORMULADOS EN LA REUNION DE JEFES CORTESISTAS DE HEREDIA

SE HABLA INCLUSIVE, DE QUE SE LES IBA A QUITAR "EL DIARIO" EN EL MES DE MARZO

El martes de la semana que termina tuvo lugar en la vieja casa de Chango Solera, en Heredia, una reunión de jefes cortesistas provinciales. Asistió también el propio don León. Se trató de la cuestión de unificar las corrientes de oposición alrededor de la figura del señor Cortés. A este propósito se parece que se formularon fuertes ataques a los del "Centro" a quienes inclusive se aplicó el calificativo jocoso de "glostoras". El motivo de los ataques estriba, según nuestro informante, en que don León y los suyos consideran que los jóvenes del Centro son abiertos opositores a una nueva candidatura suya y se inclinan decididamente por Ulate o cualquier otro, menos don León. Se habló, a propósito de la insinuación que alguien hiciera de que el rompimiento con los del Centro aparecería la pérdida del principal órgano de propaganda de la oposición, el Diario de Costa Rica, de que éste les iba a ser quitado a más tardar en marzo próximo.

El informante que tuvimos que es de filiación cortesista, nos manifestó que Loria había roto la disciplina de su partido, lo mismo que el Sr. Elizondo. Y que esto se debía a que Moisés tenía una gran ambición por encabezar la papeleta de Heredia en medio período, y a que Elizondo era, por encima de todo, cortesista. Llamó también la atención el que en la reunión de marcos no se tomara en cuenta a los diputados cortesistas, Rosabal y Rodríguez, de quienes parece que se murmuró por no estar presentes.

Lo más curioso del caso es que en el comité provincial que quedó nombrado para promover actividades subversivas y, en el caso de fra-

En todas las formas posibles, tanto en la prensa como por radio, como en mítines públicos, el pueblo costarricense ha manifestado su más completo apoyo al gobierno legítimo salvadoreño que preside el doctor Miguel Tomás Molina. Al mismo tiempo, nuestro pueblo ha expresado su solidaridad y simpatía con los revolucionarios salvadoreños que luchan por establecer en su patria un verdadero régimen democrático.

Ya parecen faltarle pocos días en el poder al tirano Osmín Aguirre y Salinas. Las fuerzas revolucionarias ya tienen bajo su dominio una parte muy importante del territorio salvadoreño, como lo es el Departamento (provincia) de Ahuachapán. El pueblo todo ha manifestado su firme voluntad de votar a la tiranía.

Según noticias llegadas de Guatemala, el doctor Arturo Romero, héroe de la revolución antimartinista del 2 de abril, y Alejandro D. goberno Marroquín, secretario general del Partido Unión Nacional de Trabajadores, ambos líderes queridos del pueblo salvadoreño, se encuentra hoy en territorio de su patria. Y esto, es un enorme estímulo para los hombres que en estos momentos exponen su vida por la causa libertadora de El Salvador.

Como parte de la campaña que en Costa Rica se ha venido realizando por el reconocimiento del gobierno constitucional salvadoreño, presidido por don Miguel Tomás Molina, reproducimos los mensajes aprobados por la Asamblea Popular con que Vanguardia Popular testimonió su apoyo a esa iniciativa. Dicen así:

Señor Pde. de la República Casa Presidencial San José.

Asamblea Popular reunida esta noche Teatro Latino acuerda expresar Ud. respaldo por no reconocimien-

MEJORA LA SITUACION EN MOCTEZUMA DE PUNTARENAS

Noticias que nos llegan del pueblo de Moctezuma de Puntarenas, informan que la situación económica está mejorando notablemente. La última cosecha de arroz y de maíz ha sido sencillamente muy buena, lo que es motivo de regocijo para los trabajadores.

"Ya se está componiendo este lugar. El gobierno puso una lancha muy buena, que alza 500 sacos y cobra fletes baratos. También está haciendo el puente del río Moctezuma, que era una necesidad inaplazable", nos dicen los trabajadores de ese pueblo en carta dirigida a TRABAJO.

PEDIMOS EL RECONOCIMIENTO DEL GOBIERNO DEL DOCTOR DON TOMAS MOLINA

LUNES 18 DE DICIEMBRE. - GRAN MITIN EN EL SALON CENTRAL DE VANGUARDIA

1°-INFORME CAMPAÑA RECLUTAMIENTO. C. Luis Moya.
2°-LA GIRA AL GENERAL. Luisa González.
3°-LALUCHA DEL PUEBLO SALVADOREÑO.

EL PUEBLO COSTARRICENSE PIDE AL PRESIDENTE QUE ADOpte ESA MEDIDA

to gobierno Osmín Aguirre e instarlo iniciar negociaciones con otros gobiernos amigos del hemisferio para dar reconocimiento al gobierno en exilio doctor Miguel Tomás Molina.

Al actuar así estamos absolutamente seguros interpretar el sentir de la mayoría de nuestro pueblo. Por la Asamblea.

Señor Pde. de la República Casa Presidencial. San José

Asamblea Popular reunida esta noche bajo auspicio Vanguardia Popular pide Oud. acoger pronunciamien-

DEBE CESAR LA INTERVENCION DE INGLATERRA EN GRECIA

Los últimos despachos cablegráficos han informado sobre las negociaciones que se han estado realizando entre representantes del Gobierno Británico y los Elas. En despachos publicados por primera vez el jueves en la tarde, se dejan traslucir algunas de las condiciones impuestas por las fuerzas de liberación griegas (Elas) a los emisarios ingleses.

En primer término, los Elas demandan el cese de la intervención inglesa en los asuntos relacionados con la formación de Gobierno. En segundo término, demandan la constitución de un ejército nacional griego, en el cual se fusionen todas las fuerzas armadas del país, hoy con un carácter de fuerzas irregulares. E tercer término, se demanda mejor castigo ejemplar contra los traidores y depuración general de fascistas.

Como se ve, las demandas de los Elas como condición para depone las armas no pretenden entronizar un régimen socialista en Grecia, un régimen de dictadura del proletariado, un régimen que responda exclusivamente a la voluntad de un partido. Por el contrario, se trata de garantizar al pueblo griego el derecho de elegir el régimen de derecho, en lugar de un gobierno provisional de Unión Nacional, como lo exige el pueblo. No se trata, como afirma Mr. Churchill, de imponer por la fuerza un régimen determinado, se trata de defender por la fuerza el derecho del pueblo griego de decidir su propio destino.

CAMPESINOS DEL NORTE DE CARTAGO PIDEN A DON TEODORO QUE LEGISLE OBLIGANDO A SEMBRAR O A DAR LAS TIERRAS EN ARRIENDO

Señor Presidente de la República.

Los suscritos, vecinos de Cot y Paso Ancho (Cartago), agricultores todos o peones para mejor decir, atentamente vienen a exponer:

PRIMERO:

En periodos de paz, Costa Rica puede y debe dedicar sus tierras al cultivo del café y del banano porque económicamente resulta mejor dedicar la fuerza de trabajo y la tierra a productos que se venden bien, para importar maíz, arroz, frijoles y otros productos de México o Sur América. En periodos normales es natural que se entregue a la libertad e intereses individuales la dirección de la agricultura. Pero en un periodo como este —en el cual los excedentes de producción agrícola de la América están vendidos a los Estados Unidos— el Estado debe intervenir —aun contra el interés individual— para que los dueños de la tierra laborable y fértil siembren con artículos de consumo diario parte de sus tierras o las den en arrendamiento barato a los campesinos dispuestos a sembrarlas para que los costarricenses puedan vivir.

Pasa a la Pág. CUATRO

HERMOSO HOMENAJE A LA MEMORIA DE HERMINIO ALFARO Y JOSE ZUMBADO TUVO LUGAR EN BARBA

El domingo próximo pasado tuvo lugar en Barba un desfile campesino al cementerio, conforme a la costumbre tradicional de llevar ofrendas florales a la tumba del compañero Herminio Alfaro...

fundamental para el buen éxito en la lucha del pueblo por afianzar esa legislación, ampliar y ahondar la campaña encaminada por la conciencia de los sectores atrasados del pueblo...

CAMPANA NAL. de RECLUTAMIENTO

INFORMAN LAS SECCIONES:

Table with 4 columns: SECCIONES, HEMOS RECLUTADO, NOS FALTAN, TOTAL. Shows recruitment statistics for various provinces like Alajuela, San José, Guanacaste, etc., with a total of 1099 new militants.

PUERTO CORTES: Informa: Debido a las difíciles condiciones de esta región nuestra labor se ha dirigido especialmente a la reorganización de las Células. Podemos asegurar hoy al Partido que cuenta en esa Sección con 112 militantes en total...

SECCION DE LIMON. Informa: Los temporales de los últimos meses del año, época en que nos correspondía desarrollar nuestra tarea de reclutamiento, han obstaculizado nuestro trabajo...

ADELANTE, CAMARADAS! CUAL SECCION GANARA LA MAQUINA DE ESCRIBIR?

Para los salvadoreños exilados

Las palabras de los compañeros exilados en nuestro país, es decir, en nuestra hospitalaria casa, cuna de la democracia Centro-Americana, me conmovieron profundamente...

URGE PROPAGANDA...

Viene de la Pág. UNO el funcionamiento de las Juntas de Crédito y en general los múltiples problemas que se presentan todos los días a los agricultores pobres...

ABARATAMIENTO DE LAS TIERRAS HABITADAS Y MAS ADECUADA CONTRIBUCION DE LOS VERDADEROS RICOS

El país atraviesa por una situación realmente difícil: los verdaderos ricos tienen declaradas sus fincas por sumas ridículas y en consecuencia contribuyen como si fueran pobres...

LA MARCHA DE VANGUARDIA POPULAR EN ALAJUELA

Informa el Secretario de Organización sobre la organización de cuatro Células PRIMERA: En Río Cuarto, Célula "Alfonso Pérez" quedó organizada con 11 militantes...

Oblíguense a los terratenientes

A SEMBRAR TAMBIEN LO QUE LOS COSTARRICENSES NECESITAMOS PARA NO MORIR DE HAMBRE

En tiempos normales, como piensan los personeros del Banco Nacional, los costarricense hacen bien en dedicar sus tierras y sus peonadas a producir café, banana, cacao y otros productos de exportación...

YA EL HAMBRE SE SIENTE EN NUESTROS HOGARES

NOSOTROS ESTAMOS CANSADOS DE DISCURSOS, DICE UN TRABAJADOR DEL CAMPO EN CARTA DIRIGIDA A MANUEL MORA VALVERDE

Por considerar de gran interés para el pueblo esta carta dirigida por el trabajador del campo Carlos Luis Chacón Jiménez, vecino de Mora, a nuestro lector Manuel Mora...

La marcha de Vanguardia Popular

Jiménez, Diciembre 1944. En sesión celebrada el día cinco del mes en curso en casa del compañero Alfredo Torres Calderón, en el distrito de Jiménez, Cantón de Pocosí...

MONTERO HERMANOS FRENTE AL TEATRO ADELA TELEFONO 5237 EN FORMACION LA SERIE "POAS"

Aquí estamos TIERRA DE PROMISION DEL OTRO LADO DEL CERRO DE LA MUERTE

En el noveno aniversario de la muerte del e. HERMINIO ALFARO.

Por CARMEN LYRA

Leído por su autor el compañero Carlos Luis Sáenz ante la tumba del querido Compañero HERMINIO ALFARO.

Aquí estamos sin él. El con nosotros sin embargo, puestas sus manos sobre su corazón de tierra y fuego proletario, no abiertas al reposo todavía aunque paralizadas en su postrer memoria de hueso frío y blanco, manos trabajadoras que siguen trabajando, trabajando, trabajando!

Uniendo uno con otro, como entonces, en las mañanas de oro bajo el alero de su rancho, los juncos en la trama de los capastos; hoy uniendo campesinos y obreros en la trama de los ímpetus bien disciplinados en la gran útil obra en que la libertad y bienestar del pueblo y su justicia, sean los frutos de la única cosecha bien lograda.

Trabajador de fibras, HERMINIO ALFARO, bajo esta poca tierra tuya, definitiva, ¡qué bien nos das lección de cielo claro; tejedor de canastos: la muerte es lo pequeño, lo infinito es la vida y el fulgor en que ardí mientras pasamos; ¡qué bien nos das lección de cielo claro, y de aire libre que se teje de un árbol hacia otro árbol con su mensaje, a veces subrayado con su mensaje, a veces subrayado por la nota pequeña de los pájaros; ¡qué bien nos das lección con tu duro silencio esperanzado que sube por las hierbas en flor del camposanto y en mil voces repite tu pensamiento aldeano, sencillo, como la hoja de tu cuchillo montañés, bien afilado: "Un junco y otro junco y otro junco más, bien enlazados; ¡compañeros, vosotros sois los cogedores del buen grano!"

¡Y qué grato, si no fuera tu sangre útil manando, vertida cuando tú y yo y nosotros, aun la necesitábamos en tu pecho golpeando para ala y sol y fuerza de tus pasos, y para hacerla acción y verbo denodado en el descuaje de ignorancias tristes y de resignaciones de de bueyes enjugados, qué grato tu recuerdo, HERMINIO ALFARO: Frente alta sobre cuerpo empuinado; pies descalzos en agua de los yurros bien lavados; firme mirar de hombre sin temor y aquella mano franca, tendida sin vacilaciones, llena de gestos bravos, flor de mi tierra, roja y apretada, flor de justicia y rebeldías en aires de primero de mayo, cuando con mil y más, cuajaba el gesto de su puño cerrado! ¡Qué grato tu recuerdo, campesino elevado, no caído, qué grato recordarte, HERMINIO ALFARO!

¿Dónde lo que trataron de matarte, para anular tu voz, tu pie, tu mano, tu generoso corazón, tu viva inteligencia, tu indomado entusiasmo, tu mensaje a la gente campesina, tu vehemencia de sembrador del campo? Oscuros y podridos entre gusanos. Si respiran aún, si ven, si oyen, su pantano se va cegando al empuje crecido que iniciara tu sangre para limpiar de viles y bribones el huerto de tu tierra en donde tú eres agua de rebeldías sin llanto.

Tú vas subiendo como el sol de la mañana sobre el prado; en cada nuevo compañero tienes eco a tu voz, mano a la inmortal bandera de tu mano; nuestros hijos y nietos dirán tu nombre con honrados labios; y hacia esta poca tierra tuya vendrán pechos cantando, voces enarboladas, enternecidos y viriles cánticos, para poner sobre ella, no bronces ni figuras ni albos mármoles, sino las libertades cosechadas, los hombres sin cadenas, la tierra de la vida y del trabajo para el trabajador, la cornucopia de frutos sazonados exentos de sabores de explotación y llanto, y los robustos cuerpos de los jóvenes firmes y sanos, herederos tuyos, tu propia vida y sangre en triunfo fraternal multiplicados!

¡No, nunca perecerá nuestra Gran Causa! Titanes del trabajo la arraigaron muy hondo en la libre conciencia de los hombres; la abonaron con sangre y sacrificio y luminosa inteligencia; el tiempo fué su aliado.

Hemos hecho una jira por El General. Hace tiempos deseábamos conocer el cantón de Pérez Zeledón, y al volar sobre este magnífico valle y al recorrer sus campos, y al oír a sus habitantes, nos dimos cuenta de las inmensas riquezas que encierra este suelo. En un cuarto de siglo, tal vez en menos tiempo, el valle de El General será el gran rival de la Meseta Central. La Carretera Panamericana, los aviones y toda la máquina de que dispone la industria y la agricultura modernas, pondrán a El General en un plano más elevado que el alcanzado hasta hoy por el valle central de Costa Rica. Su población está pasando directamente de la candela a la electricidad, sin tener que hacer altos en la lámpara de cañón ni en los otros pasos que nosotros conocimos.

Allí encontramos un grupo de viejos camaradas: Franklin Chacón, Pepe Morales, Luis Jiménez, F. Alfaro, Rodrigo Villalobos y Sergio Rojas, sembrando la semilla de Vanguardia Popular, por donde van siempre empuñados, organizando a los campesinos, haciéndoles sentir su dignidad de hombres y la urgencia de unirse para defender sus derechos. Son antiguos compañeros que se fueron a El General empujados por la necesidad: unos porque no con seguían trabajo aquí; habían cometido el delito de ser "comunistas" otros, que fueron echados de su empleo por el mismo pecado, como Franklin Chacón, otros en busca de un mejor pasar. Allí fueron a esta blecer su taller de carpintería o su tala bartería o a sembrar la tierra, y como son honrados y responsables se han ganado la estimación de los vecinos.

Ellos nos ponen al habla con antiguos habitantes de San Isidro de El General, como este don Espíritu Santo Jiménez que nos habla de los López Calderón, suegro y yerno que fueron los que abrieron la picada para que otros vinieran detrás. Don Espíritu Santo cree que los primeros conquistadores de El General, fueron contrabandistas perseguidos por la justicia. Tenía que ser gente atrevida y valerosa la que se aventura por aquellas montañas salvajes en las que sólo el pecho potente de las dantas sabía abrir paso. Otros nos hablan de Encarnación Núñez, de Mariano Segura, de los Actúa, de Patrocino y Napoleón Barrantes, de José María Hi-

dalgo, de los Ceciliano, de los Moras, los dos ellos pioneros que con su hacha y su machete domesticaron esas montañas. Dicen que esos Barrantes hicieron el camino que sale de San Isidro y va al Cerro de la Muerte siguiendo casi el mismo derrotero de la carretera. Nos hablan del esfuerzo que significa entrar con mercados rias, a la espalda o a lomo de bestia. Gente intrépida fué aquella que desafió la selva virgen, las fieras y el frío inclemente del Cerro de la Muerte.

El viejo campesino que nos relata pasajes de la historia de El General, nos dice señalándonos la calle bordeada por esas detentes y por tiendas y pulperías: allí matábamos chanchos de monte; allí maté yo un león tigre. Yo di en ochocientos pesos mi finca que hoy valdría un medio millón de colones; es que yo quería que esto se poblara.

Los habitantes de San Isidro que han venido ellos o sus antecesores, de Desamparados, de Corralillo, de Santa María. Pero también hay personas venidas de Naranjo, como este simpático viejo de grandes bigotes, muy amigo de Luis Carballo, que siendo Jefe Político en aquel lugar, no tuvo miedo de ponerse al lado de nosotros "los comunistas", cuando la gente que llaman de gente nos hacía ché.

En un paseo que hacemos para conocer el sitio en donde hace unos cuarenta o cincuenta años estuvo ubicada la población, y voy conversando con Juan Cordero, gran dote, gordo, alegre con su pata en el suelo que no le teme a las distancias ni al agua ni a las piedras, padre de trece muchachos que labran la tierra costarricense. Juan Cordero teje jácquimas, alforjas, hamacas y con su oficio se han hecho un buen pasar. Me cuenta que sus hijos le mandan la carne, los plátanos, el arroz, el maíz y los frijoles, la manteca, que él y su mujer necesitan. Me cuenta también que le gusta mucho leer, que en las tardes cuando deja el tejido de jácquimas y alforjas, coge el libro o el periódico y se entretiene leyendo.

Dice que nunca nos tuvo miedo a los vanguardistas y que siempre ha estado con nosotros.

Otros nos cuentan de la crisis de brazos para la agricultura que están confrontando debido a la construcción de la carretera, en la que pagan salarios cuyo mínimo es de ochó colones y con los que los finqueros no pueden competir. La plata ha corrido pero

los precios han subido mucho. Allí como aquí la carne, el maíz, el arroz y los frijoles están por las nubes y los huevos a seis por peso, cuando están baratos. Hoy se vende en El General, a mil pesos la manzana de tierra. Pero todos se dan cuenta de lo que significa la carretera para El General, de las posibilidades que les abre este fértil valle. Nos hablan de un médico muy bueno y competente de la Compañía Mills que construye esa carretera; Mr. Charles E. Pichette, que ha hecho por la salud de los costarricenses lo que los médicos de por acá no han sabido hacer. Nos hablan de que la Compañía les arregló la calle y de que el Servicio Interamericano de Salubridad va a ayudar para la construcción de

MITIN EN EL TEATRO FALLAS
En la noche del sábado se celebró un mitin de Vanguardia Popular en el Teatro

Fallas de San Isidro de El General. Los que todavía le andan cuidando la pureza al sufragio, después de que el cortésimo hizo lo que quiso con la "doncella", amenazar a los dueños del teatro además previene ron al compañero Mora para que desistiera de hablar en público. Pero el mitin se hizo y hablaron los compañeros Mora y Luisa González. El eje de los discursos fué la explicación de las leyes agrarias que favorecen a los campesinos desposeídos. El cortésimo trató de provocar haciendo ruido con los zapatos y reventando un petardo. Pero de allí no pasaron.

Los campesinos desposeídos salieron del mitin dispuestos a formar núcleos de 10 individuos para solicitar al Banco Nacional créditos que les permitieran sembrar. La ayuda de estos labriegos será de gran valor para el país en el futuro sombrío que pasa a la Pág. CUATRO

UNA NUEVA AMERICA LATINA

Por William P. Witherow

Tomado del New Masses.
NOTA: Mr. Witherow es el actual presidente de la Asociación Nacional de Manufactureros de Norteamérica y Presidente de la Blaw Knox Company de Pittsburgh. Hace algunas semanas pronunció un discurso (del cual destacamos algunos párrafos), sobre la necesidad de industrializar América Latina ante el Consejo Permanente de las Asociaciones Americanas de Comercio y Producción.

Las opiniones de Mr. Witherow están de acuerdo con las expresadas en la Conferencia de Comisiones de desarrollo Interamericano, que se efectuaron recientemente en York y a la que asistieron delegados de todo el hemisferio, excepto Canadá.

Uno de los oradores fué Donald Nelson, presidente del Concejo de Producción de Guerra (WPB), quien recalcó así mismo la necesidad de fortalecer la economía de áreas no desarrolladas. La industrialización de nuestros países, como también los de África y Asia, no sólo servirá para fortalecer y aumentar el standard de vida de cada país, sino que también para conseguir mercados para crecientes exportaciones de Estados Unidos y, por lo tanto, para mantener y aumentar el ritmo de la producción actual durante los años de la paz subsiguiente.

Después de principiar declarando que una nueva América Latina está en la forja. Las 20 Repúblicas ya no se contentan con permanecer como proveedoras de materias primas para las grandes regiones industriales del mundo. Aunque ellas son políticamente independientes eran empleadas como colonias económicamente grandes, en recursos agrícolas, mineros, y forestales. América Latina exportaba grandes cantidades de petróleo, café, carnes, maderas, azúcar, cobre; y con el producto de estas exportaciones pagaban los intereses de sus empréstitos y compraban las manufacturas que necesitaban. Y así estas repúblicas permanecieron dependientes por generaciones a la economía de otras partes del mundo sobre las cuales no podían ejercer control alguno. Una guerra o una crisis los aislaba de los mercados. Una y otra vez fueron lanzados a la cesantía en masa y a la miseria. Naturalmente, el deseo de superar esta situación creció más y más con la experien-

cia. América Latina está ahora consiguiendo con la industrialización.

Tal solución era de esperar de un pueblo tan inteligente y ambicioso. Y esto de bía ser reconocido como parte de un movimiento mundial hacia la industrialización de áreas productoras de materias primas. De este modo es un placer señalar que los países sudamericanos se han puesto al nivel de los más industrializados países de las Naciones Unidas. Ellos han redoblado, triplicado, multiplicado la producción de materiales de guerra, tales como metales, lanas, cueros, obras... a pesar de la crisis de transportes que llegó a veces a ser gravísima. Para hacer esto no solamente dieron su sudor, sino que también su sangre en el mar.

América Latina llenó algunos huecos dejados por el comercio de ultramar intensificando el intercambio dentro de la estructura ya conseguida. Este desarrollo comercial es tan significativo como la industrialización misma de América Latina. Hasta este momento su economía estaban dirigida al exterior, que todos sus ferrocarriles corrían desde el interior hacia los puertos y sus barcos de cabotaje parecían adecuados para este propósito.

Ahora todo esto está en un proceso de revisión. Y es interesante anotar que la guerra ha creado una situación muy propicia para hacerlo. La tarea de su liberación económica recide casi exclusivamente en sus propias manos.

En lugar de grandes establecimientos financiados por capitales extranjeros existe ahora una creciente preferencia de plantas más pequeñas costeadas por capitales nacionales. América Latina se está haciendo cargo de la economía futura de América Latina, y esto es lo que quise decir al afirmar que una nueva América Latina está surgiendo al sur del Río Grande.

La riqueza, comercio y trabajo para todos no se consiguen artificialmente o por inflación: ellos surgen de la producción. Verdad el trabajo en la América Latina es muy barato; pero en términos de producción es muy caro a causa de la falta de herramientas y de técnicas. Por herramientas no quiero decir palas, arados o picos. Quiero significar maquinarias que centuplican el trabajo del hombre. Dando a nuestros ve-

Pasa a la Pág. CUATRO

URGE PROPAGANDA...

Viene de la Pág. DOS
ellos solicitando su cooperación.
Sabemos que hay lugares como el General, donde han sido favorecidos muchos agricultores, que ahora tienen respeto y simpatía por la Junta del lugar, que les ha abierto créditos fáciles, para ayudarles en su lucha con la tierra. Sería interesantísimo que todos los agricultores y en general todos los costarricenses conociéramos mejor la gran labor que en beneficio de nuestra agricultura están realizando las Juntas de Crédito.
Suponemos que a este respecto debe tener el Banco Nacional, datos muy importantes que si se popularizan más pueden servir como educación para el pueblo de Costa Rica que no es reacción para entender las leyes que tienden a elevar sus condiciones de vida y de trabajo.
Quedan pues, a lo orden de Ud. las páginas de nuestro semanario Trabajo, como colaboración que ofrecemos a las Juntas de Crédito Agrícola y a los campesinos de Costa Rica.

Atentamente soy de Ud. S. S.
LUIZA GONZALEZ

Secretaria Gral. de la Sección de San José, Vanguardia Popular.

SASTRERIA

ANGLO AMERICANA

ENRIQUE CONDE

CALLE ALFREDO VOLIO

TELEFONO 5474

IMPRENTA CARTIN

(FRENTE AL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR)

SI UD. DESEA UN TRABAJO DEL RAMO, BARATO Y RAPIDO,, DIRIJASE SIEMPRE A ESTE TALLER, EL CUAL SE ESFUERZA EN SERVIR CON LA MAYOR EFICACIA A SUS CLIENTES -

TIERRA DE PROMISION DEL OTRO

Viene de la Pág. TRES
se avocan su esfuerzo significará solobro ración en la solución del problema del ham bre: significará: arroz, frijoles y maíz.

Regresamos contentos de nuestra jira y al escribir estas líneas para TRABAJO pen samos en la hospitalidad tibia y sincera que nos dieron don Rómulo Salas, su espo sa, su padre y sus hijos: pensamos en Sonia Salas, la admirable muchacha que no ha glosorizado su título de bachiller sino que ha puesto su inteligencia al servicio de su pueblo. El estudio no la ha empujado a despreciar a la clase trabajadora a la que pertenecen sus padres y sus abuelos. La ha impulsado más bien al esfuerzo por la dig nificación de esta clase.

Pensamos en Franklin Chacón, trabajan do sin cesar con sus hermanos y un compa ñero nicaragüense en su tallerito de tala batería, haciendo planes mientras labra el cuero para fortalecer su partido que él lle va en el corazón a la par del amor a sus hijitos. Pensamos en todos los compañeros

que más allá del Cerro de la Muerte, están sembrando su fecunda inquietud en el alma de los campesinos. Y sentimos confianza en la labor que realizarán...

Por lo pronto están interesados en la construcción de la cañería para San Isidro de Pérez Zeledón. Con la colaboración de ellos, a todas las casas de San Isidro de El General llegará agua pura que pondrá lin pia la persona y la ropa de sus habitantes. No somos tan salvajes los vanguardistas: quien se empeña en llevar agua a una po blación, es un civilizador.

Nuestros compañeros vanguardistas de San Isidro de El General están también in teresados en la construcción de un puente para que los agricultores de Platanal pue dan sacar sus productos y además me han dado una carta para el Ministro de Educa ción: es que también quieren una escuela para que sus hijitos aprendan a leer.

No es mala gente, esta gente vanguar dista que se empeña en la construcción de una cañería, que hará que un puente una lo que dividió la naturaleza y que pide es cuelas para los niños costarricenses.

EN SIQUIRRES EL JEFE POLITICO SE HACE EL TONTO ANTE LOS ESPECULADORES

Hemos conversado con el compañero de color David Chisholm. Viene de Siquirres. A él como a todos los trabajadores, lo atormenta la pesadilla de la carestía de la vida.

En Siquirres, las autoridades no hacen nada contra la es peculación nos dice. Con ha, bed acabado con las Juntas de Abastos, se terminó todo freno para los especuladores. En Siquirres hay un Chino, Arturo Ching, que no respeta en su afán de obtener bue nas ganancias. Y el Jefe Político del lugar, Tobias Ba rrontes, es un criado de este chino inescrupuloso, para quien las oficinas de la Je fatura es como la trastienda de su negocio. Yo que este hijo de la gran... China entra en la Jefatura Política como Pedro por su casa y allí hace y deshace a su antojo. De nunciara que el único apoyo de nuestro pueblo que debería ser la autoridad está en ma nos de un especulador, chino. Y claro, esto da base para e...

charle las culpas al Gobierno de la carestía de la vida. A llá en Siquirres la gente pien sa que mientras don Teodoro Picado mantenga en su puesto a este Jefe Político, no pa drá contar con el pueblo de Siquirres.

El compañero Chisholm nos habla también del pro blema del trasbordo, frente al cual lo Northern ha toma do una actitud que no favore ce para nada la situación. Son dos millas de aquí para allá y dos millas de allá para acá, es decir, cuatro millas las que hay que caminar a pie para coger el tren. Hay que pensar que los pasajeros, además de su persona, tiene que cargar con sus maletas, y esto por entre barro y muchas veces bajo la lluvia.

No hay necesidad de que la distancia para el trasbor do sea tan larga. Bien se po dría aminorar sin peligro.

El compañero Chisholm se despide de nosotras pidiendo,

INTRIGANDO ...

Viene de la 1ª Pág.

que exige la ley, hay cinco trabajadores con su familia. En la de Federico y Otto Schuth Delacrois, son nueve los denunciantes. Y en la de Juan Bedoy, solamente dos.

A estos trabajadores, que son legalmente dueños de la tierra, que la han cultivado y tienen instaladas sus vi viendas, es a quienes los fin queros tutan de desalojar guiados por su desmedida ambición Para lograr su pósito intrigaron contra la maestra Talía Rojas, y va liéndose de cargos falsos y calumnias, obtuvieron su tras lado. Pero lo que no logran será echar a los campe sinos de sus tierras, porque según palabras de ellos mis mos "están dispuestos a mo rir defendiendo su parcela".

nos que ayudemos a los ha bitantes de aquella zona que están pasando hambre y mi seria.

Contra el alza...

Viene de la Pág. UNO
suma de la pequeña industria, pequeña industria que ha ta la hora no ha recibido nada.

Como consecuencia de esta actitud de la Junta de la Caña, la Municipalidad de Heredia acordó por unani midad de votos y a moción de nuestro compañero Ferre to, protestar contra ese proceder y reclamar la cuota completa correspondiente a Heredia.

Bajo estas circunstancias, declaramos de la manera más enfática que estamos opuestos al alza del precio del azúcar. Que estamos, por la importación inmediata de este artículo en la cantidad de consumo normal recla me y que estamos porque se dicten medidas energicas pa ra obligar a atender como es debido sus cañales y sus in genios a los potentados que, como Cecil Lindo, estén sa boteando la producción.

ATOLILLO CON EL DEDO

San José 12 de Diciembre de 1944.

Sr. Director, del periódico TRABAJO:

Por este medio doy mis a gradecimientos al Seguro So cial, y al patrón donde trabajo dueño de la Tienda y Sastre ria La Flor, en el mercado cen tral.

Mi agradecimiento se debe a la buena atención que reci bi en la Maternidad; durante el tiempo que estuve hospi talizada. Recibi muy completa atención; pues no solo reci bi alimentos especiales yo sino también mi hijo.

Durante los dos meses que estuve hospitalizada, recibí mi

medio salario tanto del Segu ro Social como de mi patrón, de lo cual recibí más de C100 ('cien colones) cosa que fué muy útil para mi alimenta ción.

Después de estos beneficios es que me he dado cuenta la gran obra que hizo el doctor Calderón Guaría.

Yo no me explico como es que hay obreros tan inconcien tes que no comprendan las grandes bnéficos que palpa mos con el Seguro Social. Y como ya hoy muchos emplea dos de comercio que tendrán estos mismos beneficios.

Su Atto. Segura Servidora Luisa Quesada de DIAZ. Cinco Esquinas de Tibás.

TIERRA Y NO...

Viene de la 1ª Pág. — La lucha que este pueblo ra del cantón de Carrillo, población también privada, como Ortega y Bolsón, de tierras para que sus campe sinos pobres siempre De las dieciocho mil hectáreas de El Viejo no hay en p trero y sitio para ganado ni mil quinientos, por lo que se puede afirmar que el enorme latifundio está inculto.

En segundo lugar, debe sa berse que dentro de los lin deros de El Viejo han sido abarcadas tierras que no le pertenecen y que son nacio nales. Es decir, según todas las personas que conocen bien la región, los mojonés de El Viejo no llegan hasta donde Canducho pretende y una extensa zona baldía ha sido acaparada por el latifundio.

Ha sido precisamente en esta zona del latifundio, en el área de baldíos naciona les acaparada de mala ma, ner, que un centenar de hom bres y mujeres del pueblo de Ortega, valientes agriculto res todos ellos, han invadi do para sembrar el arroz y el maíz y los frijoles que el pueblo de Costa Rica necesita para su consumo.

La lucha que este pueblo ha venido desarrollando por conseguir tierras que cultivar ha sido larga. Nosotros he mos estado absolutamente i dentificados con ella. En és te, como en todos los casos, estaremos de parte de los costarricenses que quieren trabajar, que quieren sem brar La Prensa Libre ha in formado sobre este asunto tratando a los campesinos de Ortega como a bandidos. Nosotros, en cambio, los llama mos patriotas. Gente co mo esa es la que necesita Co Rica, y no ladrones de mar betes como el Sergio de La Prensa Libre.

Hajo ningún concepto la fuerza debe ser empleada para desalojar a estos cam pesinos. La fuerza de un go bierno progresista como el de don Teodoro Picado debe estar al servicio del pueblo y no de sus enemigos.

Declaramos, para termi nar, que estamos sin vacila ciones con el pueblo de Or tega que lucha por incorpo rar tierras incultas a la pro ducción y por enriquecer a el maíz y los frijoles que el pueblo de Costa Rica necesita para su consumo.

Cartago, diciembre de 1944.
Ernesto Calvo Rivera; Carlos Mora Quirós; Custodio Pérez Ji ménez; Valerio Pérez Méndez; José Fernández Chacón; Pas tor Méndez Carpio; Manuel Méndez Carpio; Miguel Antonio Campos H.; Vidal Pérez Rivera; Jorge Pérez Valerín; Anto nio Granados Ramírez; Orlando Pérez Mora; Julio Méndez Barrantes; Carmen Pérez Jiménez; Alfredo Orozco; Antonio Pérez Valerín; Ascension Pérez J.; Custodio Ramírez V.; Jorge Fernández M.; Macario Pérez Rivera; Víctor Pérez Carpio; Carmen Méndez B.; Evelio Mora Q.; Oscar M. Mo rales R.; Severo Ramírez M.; Rafael A. Pérez R.; Ramiro Fernández; Mario Pérez R.; Carlos Campos M.; Ruperto Méndez M.; Fidel María Méndez; Jorge Quirós Méndez; Er nesto Pérez; Antonio Quirós; Primo Pérez Rivera; Miguel An gel Fernández; Felipe Pérez M.; Raquel Pérez R.; Francis co Pérez R.; Antonio Tamez R.; Maximiliano Pérez M.; José Orozco Calvo; Simplicio Pérez Mora; Manuel Méndez Maroto; Mi guel Valerín P.; Mateo Pérez M.; Carlos Méndez U.; Carlos Pérez S.; Espirito Orozco Meneses; Aristides Carpio R.; Efrén Hidalgo P.; Isidro Ramírez S.; Jesús Méndez M.; Zenaido Pérez Jiménez; José Faundo Pérez Jiménez; Pedro Méndez O.; Carmen Méndez Maroto; Honorio Maroto P.; Guillermo Méndez; Ricardo Calvo; Juan Méndez R.; Ricardo Rivera M.; Fermín Pérez Rivera; Antonio Maroto Mora; Vicente Méndez Mora; Dagoberto Mora; Ramón Torres; Tróximo Torres.

ENTRE LAS AUTORIDADES ...

Viene de la 1ª Pág. — A contribuir a la anterior situación, ha venido la dispo sición tomada por los perso neros de la Northern Railway Company, Empresa Ferrocarri lera del Atlántico. De obstacu lizar por todos los medios el transporte de mercaderías Los argumentos expuestos para tal actitud, además de goberna dor y la actitud del comercio.

Por otra parte en ningún otro lugar se insiste más en la ne cesidad de abrogar el Código de Trabajo, como en la Zona del Atlántico. No falta quien diga que ella demora para res tablecer el tráfico con la Pro vincia de Limón se debe a la existencia del Código.

Todo parece un plan coor dinado de los cavernícolas Ex tranjeros y Criollos, que el gobierno de la república exige a la Northern a dar las facilidades para el transporte de mercaderías y pasajeros, como lo hizo la United Fruit authorities subordinadas a él. Company en el año 1928. El procedimiento seguido en aquella época, fué el siguiente: Los trenes del Este esparaban el trasbordo del Oeste y viceversa, lo mismo que la mi cadencia. Además se publicaron avisos en los periódicos para el comercio, de que "No se aceptaban bultos de más de cincuenta libras. "Esto era dar facilidades a los "camarone ros".

Hay se alega que el paso es peligroso y que se expo ne la vida de los que pasan. Por simple deporte nadie se va a exponer. Por no exponer la vida unos cuantos según los personeros de la Northern, que se mueran de hambre los pobladores de la Zona Atlán tica? ó que caigan en las gar ras del comercio, inescrupu loso, en compañía de las al cahuetes?

Urge la solución de esta situación tan angustiosa en que se encuentran los pueblos de la Provincia de Limón.

Fernando AGUILAR. A. Secretario de la C. T. C. P.

La Caja Costarricense de Seguro Social

AVISA:

A LOS TRABAJADORES DE TURRIALBA Y JUAN VIÑAS

Que a partir del 1º de Diciembre de 1944 quedaron establecidos los Seguros de Enfermedad y Maternidad para empleados y obreros y para los trabajadores agrícolas de los distritos centrales de Turrialba y Jiménez (Juan Viñas)

LOS ASEGURADOS TENDRAN DERECHO A LOS SIGUIENTES BENEFICIOS:

SEGURO DE ENFERMEDAD:

1) ATENCION MEDICA	4) MEDIO SALARIO POR INCAPACIDAD
2) MEDICINAS	5) CUOTA DE SEPELIO EN CASO DE MUERTE.
3) HOSPITALIZACION	

SEGURO DE MATERNIDAD:

1) ATENCION MEDICA	4) MEDICINAS
2) OBSTETRICA	5) MEDIO SALARIO
3) HOSPITALIZACION	

6) ASISTENCIA MEDICA PARA LA ESPOSA E HIJOS DEL ASEGURADO

La atención médica comprende los exámenes de laboratorio, radiografías, inyecciones, tratamientos, operaciones quirúrgicas y demás atenciones por especialistas que autoricen los médicos de la Caja.

El medio salario se pagará a partir del 5º día de la incapacidad y durará hasta 25 semanas.

Los trabajadores que ganan más de C 400.00 mensuales cotizarán y recibirán prestaciones con base en C 400.00.

Están EXCLUIDOS del Seguro los trabajadores que SOLO temporalmente se ocupan en la recolección del café. Los trabajadores FIJOS que en la época de la recolección se dedican EN LA MISMA FINCA a la recolección cotizarán sobre el salario devengado ordinariamente y los patronos los incluirán en planillas con ese sueldo.

UNA NUEVA AMERICA ...

cinco las máquinas necesarias para que realicen su propia producción y enseñándoles como usarlas, les permitiremos dar empleo remunerado a muchos miles de sus obreros y agregar millones de dólares al precio que ellos obtienen por sus productos.

Cuando hablo como industrial americana no invitando a los nacionales de América Latina a manufacturar y montar la gran industria, lo hago en la honrada convicción de que si las veinte repúblicas del sur desarrollan sus fuentes de materias primas por la industrialización, se harán ellas vecinas más grandes y poderosas...

Al enfrentar las oportunidades y responsabilidades de la post guerra. Estados Unidos, Canadá y América Latina están al mismo nivel. No seremos competidores en tanto que seamos colegas para resolver los mil problemas de la mecanización, comercialización, y financiamiento. Tal vez ya en el mundo naciones vecinas que tengan tantas probabilidades de éxito.

Mi conclusión es simplemente esta, y creo que para la historia económica del hemisferio occidental no debería ser mal entendida.

Todos debemos tomar parte en la expansión hacia el sur para que América Latina logre el mismo desarrollo industrial y el alto standard de vida que Estados Unidos y Canadá han alcanzado.

DE ALAJUELA
CONVOCATORIA
A los militantes de la Célula "CARLOS MARX" se les convoca para una reunión extraordinaria que celebrará el día martes 19 de Diciembre en curso, en el local de Vanguardia Popular. El objeto de esta reunión es el de reorganizar el Comité de dicha Célula. Es obligatoria la asistencia a esta reunión.

HORA DE REUNION: 7 P. M.

A los militantes de la Célula "FEDERICO ENGELS" se les convoca a la reunión ordinaria que se celebrará el miércoles 20 de Diciembre en curso, con el objeto de hacer la división de dicha célula, pues, ya su número excede del reglamentario. Su asistencia es obligatoria, compañero.

HORA DE REUNION: 7 P. M.

ALBERTO TORUÑO, Srto. de Org. Sección de Alajuela.

Alajuela, 13 de Diciembre de 1944.

"LA CORONA"

INSTALADA AL COSTADO NORTE DE LA PANADERIA MUSMANNI

Depósito de Mantequilla. - Queso garantizado por su pureza, lo mismo que le ofrecemos: ARROZ, MAIZ, FRIJOLES. - Café PUNTO ROJO a C 1.10 y muchos otros artículos.

C 100 PARA EL SEMANARIO "TRABAJO"

La célula Carmen Lyra de Puñtareñas envió otros cien colones para ayudar a cancelar la deuda que tiene la Sección con el periódico.

Gracias al esfuerzo de estos camaradas, la Sección de Puñtareñas estará pronto entre las primeras agencias de Trabajo Muy bien compañeros! adelante hasta alcanzar puesto ad honorem por el cumplimiento en el pago de nuestro periódico.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.